

hay mas de poesia que de verdad; el novelista francés, ávido de conocer nuestras costumbres populares y de poseer toda la riqueza y el encanto de nuestro modo de vivir, que otras naciones osan apellidar salvaje, se ocupa en su viaje presenciando las danzas y los cánticos de nuestros jitanos (que acaso habria confundido con los graciosos bailes y alegres sonatas de nuestra bella Andalucía, si oportunamente no se le hubiera hecho notar la diferencia) ó emprendiendo una cacería en las escabrosas cúspides de SIERRA MORENA y en la fértil campiña de Córdoba: Cobden, lleno de una poesia mas interesante y con miras mas positivas, impulsado por sus deseos humanitarios, procura por todas partes sembrar las doctrinas de cuya realizacion depende el bienestar de los hombres: por donde quiera que pasa, ve á sus hermanos, siente y hace suyos los padecimientos de todos los pueblos que visita y procura mover los corazones de cuantos le rodean, para que emprendan con el mismo entusiasmo que le anima la grande obra que sus nobles esfuerzos *han empezado á realizar*, segun su propia espresion en Inglaterra y otros países.

En prueba de esta verdad no puedo resistir al deseo de insertar aquí la carta que al abandonar á Granada dirigió al joven Economista á quien ya he hecho referencia y á cuya amistad debo este documento:

Señor Don Nicolas de Paso y Delgado.

Granada 24 de Noviembre de 1846=

Muy señor mio: no puedo dejar á Granada sin dar á V. las gracias por sus bondades y por el ejemplar que me ha presentado de sus obras sobre la Economía política. Esta ciencia llama mucho actualmente la atencion pública y tiene una influencia decisiva en la suerte de los partidos políticos y de los gobiernos de las naciones. En el dia, el gabinete británico es el discípulo práctico de Adam Smith y Juan Bautista Say. No admite duda que la economía intervendrá cada vez mas en la política de España y de los otros estados del continente: por consecuencia es indispensable que la juventud se dedique con toda preferencia á este útil estudio sin el cual seria poco propósito para desempeñar los deberes del ciudadano. Yo soy de opinion de que la *Política económica* es tan necesaria para los habitantes de un país constitucional, como la Anatomía para el cirujano. Espero, pues, que los jóvenes que siguen las inspiraciones de V. dirigirán su atencion hacia una ciencia que tantas ventajas les ofrezca para vivir en sociedad, y tan adecuada es para desarrollar sus facultades intelectuales, pues el que se pénétre bien de sus prin-

cipios, encontrará comparativamente muy poca dificultad en adquirir otros conocimientos.

Deseo á V. el mejor éxito en sus útiles y honorosas tareas, y soy su atento servidor

Ricardo Cobden.

Por fortuna las ideas humanitarias de Mr. Cobden han encontrado eco en las principales poblaciones de España. No podia menos de suceder así, porque la verdad, por mas que sea combatida ó que no quiera escuchársela, siempre hace oír su voz; y mayormente debia suceder así en una ocasion como esta en que se trata de la cuestion, que, no me cansaré de repetirlo, es la primera, la esencial, la mas interesante de todas para el pueblo.

De los brillantes resultados producidos por el viaje de Mr. Cobden, de la fundacion en España de la sociedad mercantil y de las doctrinas del digno propagador del libre tráfico, me ocuparé en los siguientes artículos.

MIGUEL DE HERAS Y DONESTEVE.

UNA NOCHE EN LA ALHAMBRA. FANTASÍA.

Recuerdos históricos. (1)

Al pié de este bosque humbroso
viera a la inmortal Granada,
cual una reina sentada
en trono majestuoso:

Tan bella y engalanada
como dama en un festín,
en delicioso jardín,
de laurel su frente ornada.

Que entusiastas trovadores
por linda la coronaron,
y en su honor trovas cantaron
sus modestos amadores.

Y su gloria á los confines
llegará del ancho mundo;
que paraíso segundo
encontrara en sus jardines:

(1) Véase el número 19.